

Ráchsdorf; mas á la derecha Klenán secundó este movimiento por Leopoldsan y Horschtaedten. La division francesa Boudet fué atacada por la caballería austriaca y rechazada mas acá de Aspern hácia Enzersdorf, perdiendo su artillería.

En estas circunstancias la caballería de Davoust en el ala derecha habia pasado el Russbach, rechazando á la caballería austriaca hasta detras de Siebenbrunn. La infantería del mismo mariscal se preparaba á pasar el Russbach. Temiendo por su ala derecha el príncipe de Rosseberg, colocó en columna á los regimientos Kerpen y Teutschmeister, cubriéndolos con una parte de su caballería, cuyo resto se apostó al pié de la pendiente. La division Morand pasó el Russbach y marchó al asalto de la altura de Neusedel, y fué rechazada; pero protegida por la division Friant, que la seguia, se rehizo prontamente, y ambas volvieron al asalto. La caballería francesa, á las órdenes de Montbrun y de Grouchy, rechazó á la caballería austriaca que se le opuso, y entónces se aproximó á la pendiente. Hizo atacar Davoust la aldea de Neusedel por la division Puthod. El príncipe de Hessen-Hombourg, que la defendia con el mayor ardor, fué al fin desalojado, despues de lo cual las divisiones Puthod y Gudin subieron á la altura de Neusedel á pesar del mortífero fuego del enemigo. Dichas divisiones fueron seguidas por las de Morand y Friant, y los desesperados esfuerzos del príncipe de Rosseberg, que habia recibido

socorros para recobrar á Neusedel, fueron infructuosos.

No hallándose ya Rosseberg en estado de mantenerse detras de Neusedel, hizo ejecutar á su tropa un cambio de frente á retaguardia de su derecha hácia Boeckfluss, y Davoust le siguió en este movimiento con su cuerpo de ejército.

Massena recibió orden de contener á Klenan y Kollowrath con sus tres divisiones y las de caballería de Lasalle y Saint-Sulpice.

El general Macdonald y el ejército de Italia, por un cambio de frente á la izquierda, llenaron el espacio que Massena habia dejado en la línea. La guardia tomó posicion en segunda línea. El duque de Istrie, con la caballería de la guardia y la division Nansouty cubrió este movimiento.

Los generales Lauriston y Drouet establecieron una batería de cien piezas y abrieron paso á la caballería francesa. Bajo la proteccion de esta batería formó Macdonald su gran columna de ataque. Ocho batallones formaron el centro, trece se colocaron á derecha é izquierda. Las divisiones Serras y Wrede marcharon desplegadas detras de estas masas. La caballería ligera de la guardia y la division Nansouty cubrieron los flancos, y la reserva se formó con los granaderos de la guardia de á pié y á caballo.

Tan pronto como Napoleon observó que los fogonazos de su artillería iban subiendo el Neusedel, ordenó á Massena que trasladándose por Essling

atacara la derecha de los austriacos; á Macdonald que llevara su ataque siguiendo la direccion de la torre de Sussebrunn y rompiera el centro de la línea enemiga, y á Oudinot, que pasando el Russbach, tomara la altura situada al otro lado. Se dió conocimiento de este movimiento general á Davoust, previniéndole que cargara fuertemente contra el príncipe de Rosseberg.

Al observar Kollowrath el movimiento de ataque de Macdonald, retiró su ala izquierda. Esta columna de Macdonald penetró entre Aderklaa y Sussebrunn, en medio de un fuego mortífero de los granaderos y de la artillería austriaca. Fué asaltada en sus flancos por la caballería austriaca, y experimentó fuertes pérdidas; pero Napoleon mandó, para hacerla salir de su crítica situacion, á la division Durruty contra el flanco izquierdo de Kollowrath y á la division Puthod hácia el Russbach para cubrir el flanco derecho. Por esta maniobra Macdonald se salvó y logró avanzar hasta Sussebrunn. Los granaderos austriacos retrocedieron hasta Gerarsdorf.

Al ver el archiduque Carlos que Sussebrunn, Aderklaa y las alturas de Neusedel estaban en poder de los franceses, se decidió á batirse en retirada. En este sentido recibieron la órden sus diferentes cuerpos, y la retirada se efectuó con tanto órden y sangre fria, que Napoleon permaneció algun tiempo sin conocer su direccion verdadera.

En el ala derecha Davoust siguió al cuerpo de

Rosseberg, hasta que por la retirada de este quedó descubierto el flanco izquierdo de Hohenzollern. Las divisiones Gudin y Puthod atacaron á este cuerpo, y Davoust hizo alto con sus tropas, pues temia la repentina aparicion del archiduque Juan por su retaguardia. Esto hizo que Rosseberg pudiera retirarse hasta Schweimbarth.

Oudinot, que hasta ese momento se habia limitado á cañonear, se apoderó de Baumersdorf, y avanzó sobre las alturas que hay entre esta aldea y Wagram.

Atacado á un tiempo de frente y de flanco, Hohenzollern se retiró por el Helmhof y por Wagram, que de paso, pero sin fruto, disputó á los franceses; prosiguió su retirada, y la retaguardia que pretendia sostenerla fué batida por Grandjean y la caballería de Colbert. Oudinot le siguió hasta Saering y llegada la noche vivaqueó allí.

En el ala izquierda Massena habia ejecutado el movimiento que se le habia ordenado: desalojó de Essling á la vanguardia austriaca y rechazó al cuerpo de Klenan hácia Leopoldsan, donde la division de caballería Lasalle ejecutó brillantes cargas, rompiendo varios cuadros austriacos. Massena siguió al enemigo hasta el camino de Moravia, y vivaqueó en Tedlersdorf y Stammersdorf.

Mientras que esto pasaba en las dos alas, Macdonald prosiguió su marcha sobre Gerarsdorf, que fué abandonado por su guarnicion; las tropas fueron

perseguidas por la caballería ligera de la guardia: pero sin grande éxito, por la eficaz protección que les prestó su propia caballería.

Napoleon, coronado por la victoria, pasó la noche entre Aderklaa y Sussebrunn.

Las pérdidas de los dos ejércitos fueron iguales poco mas ó ménos, y ascendieron por ambas partes á veinticuatro mil hombres entre muertos, heridos y prisioneros.

Cuando ya estaba ganada la batalla, el archiduque Juan apareció á la cabeza de la vanguardia de sus columnas; pero al saber el resultado, retrocedió inmediatamente y se retiró para Marchek.

Como se ve, Napoleon supo aprovecharse de todas las ventajas que las faltas del enemigo le proporcionaron. Empleó, además, en la batalla, el sistema inmejorable de atacar el centro y una de las alas: este mismo orden fué observado por dicho gran capitán en las batallas de Borodino, Ligny, Bautzen y otras.

Batalla de Sadowa.

Parécenos ahora oportuno ocuparnos de alguna de las batallas mas modernas, para cuyo objeto escogemos como tipo la famosa de Sadowa.

La batalla de Sadowa se dió el dia 3 de julio de 1866 entre los ejércitos prusiano y austriaco, el

primero á las órdenes del rey Guillermo de Prusia, y el segundo á las del general Benedeck.

Tiempo hacia que una sorda enemistad se habia establecido entre Prusia y Austria, motivada, sobre todo, por la preponderancia que cada una de estas naciones pretendia ejercer en la Alemania. Era fácil prever que la guerra vendria al fin á ventilar sus diferencias, como aconteció efectivamente en la Bohemia septentrional.

Luego que la guerra fué declarada, obró la Prusia con tal resolucion y con tal rapidez, que se calculó no se haria esperar mucho tiempo el desenlace. Sus ejércitos se lanzaron sobre el camino de Viena con orden de concentrarse en el país de Gistchin, como dijimos, la Bohemia septentrional.

La orden fué ejecutada con tanta habilidad y precisión, que los diferentes cuerpos de ejército operaron su reunion sobre el mismo campo de batalla.

El primer ejército y el llamado del Elba penetraron en Sajonia con intencion de establecer su posicion estratégica sobre la línea de Dresde y de Bautzen; esta maniobra reducía el desenvolvimiento del ejército prusiano de veinticinco á cinco millas alemanas. Mientras tanto, el segundo ejército, llamado de Silesia, debia desembocar de las montañas ante fuerzas superiores austriacas, dificultad vencida felizmente por el príncipe de Prusia, despues de muchos combates encarnizados que bien podrian llamarse verdaderas batallas.

Al mismo tiempo que este ejército se concentraba sobre el Elba superior cerca de Kœningenhof, el príncipe Federico Carlos avanzaba en esta dirección con el primer ejército y el del Elba que tenían fuerzas ménos considerables. Si los cálculos técnicos eran exactos, verificada la reunion estratégica se encontraría el enemigo envuelto por todas partes, segun la posición que se sabia habia adoptado; por esta razon se creyó no permitir que avanzara el segundo ejército mas allá de Horzits, á fin de que pudiera mantenerse sobre el flanco derecho del enemigo.

Benedeck, el general en jefe austriaco, resolvió aceptar la batalla en la ribera derecha del rio Elba en lugar de presentarla en la izquierda.

La posición ocupada por el ejército austriaco estaba cubierta en el frente por el Bistriz, riachuelo pantanoso, y tenia unos siete ú ocho quilómetros de profundidad. Estaba cortada por el camino de Horzits á Kœniggraetz que atraviesa el Bistriz en el puente de Sadowa. El terreno va elevándose desde el Bistriz hasta el medio de la posición ocupada por la eminencia y la aldea de Chlum; estas alturas presentan mesas sucesivas en las cuales se habian establecido baterías que se dominaban y flanqueaban unas á otras. Las aldeas y los bosques cubrian suficientemente los valles y las pendientes para permitir á la infantería emboscar sus fuerzas y ocultar sus disposiciones; los alcances de la artillería

habian sido marcados con piquetes; se habia ejecutado trabajos de fortificación con el objeto de reforzar y cubrir los puntos débiles; los obstáculos se habian allanado donde se consideró inútil conservar los abrigos. Estaba, pues, el frente tan fuerte como era posible.

En el interior de la posición habia lugares propios para cubrir las reservas, y bastantes medios de comunicacion para arreglar las relaciones de los diferentes puntos del orden de batalla. El flanco derecho estaba naturalmente protegido por el Trotina, rio de riberas pantanosas que corre en un lecho profundamente encajonado, y cuyos vados habria sido muy fácil destruir.

En cuanto al flanco izquierdo, no estaba determinado por obstáculo alguno natural, y formaba una especie de brecha ó abertura en todo el conjunto de la posición.

La retaguardia no podia ser peor, puesto que estaba cortada por el Elba, y se creyó poder obviar este inconveniente estableciendo puentes en puntos protegidos por la plaza de Kœniggraetz.

El rey de Prusia llegó á Gistchin el 2 de julio, y se decidió que el ejército descansaria el dia siguiente. Pero los reconocimientos que habia mandado practicar el príncipe Federico Carlos, hicieron saber que el ejército austriaco se concentraba sobre la margen derecha del Elba, entre Sadowa y Kœniggraetz. El comandante del primer ejército prusiano lo hizo

saber al rey, proponiéndole aprovecharse de la mal escogida posición de los austriacos para atacarlos al siguiente día. La propuesta fué aprobada por el rey de Prusia, y en consecuencia, la misma noche del 2 al 3 se expidieron las órdenes respectivas á los jefes del ejército del Elba y á los del segundo.

Fué convenido que el primer ejército, que se hallaba en el centro, y era el mas próximo al enemigo, contendría á este, mientras que el segundo ejército y el del Elba se pondrían en marcha al despuntar el día para caer respectivamente, este sobre el flanco izquierdo, y aquel sobre el derecho de los austriacos. Esta pronta decisión debía traer grandes consecuencias.

El día 3 muy temprano, el príncipe Federico Carlos ya había tomado posición en Dub con el grueso de sus fuerzas, á tres kilómetros poco mas ó menos del frente de la posición enemiga. La séptima división, á las órdenes del general Fransecky, había sido mandada sobre la izquierda hácia Cerewitz. Una espesa niebla y una lluvia muy fina impedían que la vista se extendiese á lo léjos; pero á pesar de esto, se supo por los reconocimientos sobre Sadowa que estaba fuertemente ocupada por los austriacos, y casi en el mismo instante se empeñó un fuerte combate de artillería.

La colocación de las tropas austro-sajonas era la siguiente :

Á la izquierda, y en Prim y Probus, el cuerpo sajón y el primero.

En el centro, los cuerpos décimo, octavo y cuarto guarneciendo el Bistritz y guardando el camino.

A la derecha, desde Cístowes á Racitz, los cuerpos tercero y segundo.

A las ocho de la mañana, en el momento en que el rey de Prusia se incorporaba á la vanguardia del primer ejército, la octava división, mandada por el general Horn, y que formaba parte de dicho ejército, marchaba sobre Sadowa; poco tiempo despues se apoderaba del puente del camino del Bistritz.

A las nueve, el primer ejército se trasladaba al encuentro del enemigo en el orden siguiente :

Por la izquierda, la séptima división Fransecky de Cerewitz sobre Benatek ;

En el centro la octava división Horn sobre Sadowa ;

A la derecha la tercera y la cuarta división de Milowitz hácia Tresowitz.

Estas cuatro divisiones se encontraron, pues, al frente de fuerzas numéricamente superiores, que tenían la ventaja de la posición y cuyas baterías bien apostadas comenzaron á producirles considerables pérdidas.

La situación en general, pero sobre todo, la de la izquierda prusiana, era muy crítica; porque estaba aislada, y podía el ala derecha austriaca, que no tenía